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坚持做长期正确的事情

□银华中证全指医药卫生基金经理 秦锋

在笔者看来， 每个优秀的基金经理都应

该拥有丰富的人生历练和投研经历， 因为成

功的背后往往是用较少的代价总结投资精髓

并付之于实践。当然，优秀的投资业绩往往还

需要一点运气。笔者成长于银华基金，这是一

家业内公认的和谐且稳定的老牌基金公司，

这里拥有欣欣向荣的学习型投研体系， 并且

容纳了不同投资风格的基金经理团队。 这里

一直秉承研究创造价值的投研理念， 坚守为

客户创造长期绝对收益的投资目标， 这里最

为崇尚的是坚持做长期正确的事情。 于笔者

而言，找到证券投资的“边界” 和“攻略” ，就

是我要做的长期最正确的事情。

笔者理解的边界思维是从宏观角度进行

战略性思考的思维方式。简单来说，我们要在

一个二维平面画出基金净值未来的曲线，而

画好这张曲线图就是我们长期最重要的事

情，我们需要知道纸的长度和宽度，需要了解

手中的笔是什么材质， 需要弄懂不同的颜料

在不同气候环境下有什么特点，越想画好，需

要的变量就会越立体。 而投资就是需要基金

经理在N维空间里运用M种元素去探究投资

世界的本质。

首先，用边界思维定位自己的投资终点。

我经常会问自己：“我从哪里来， 要到哪里

去” 。 我始终觉得人生一个重要的课题就是

不断认识自己， 做基金经理更需要对自己有

一个逐步清晰的定位。投资看似简单，一买一

卖，门槛很低，但这个行业的“游戏终点” 却

鲜有人到达。 巴菲特30年复合收益率20%全

球首屈一指，把1万变成了237万。 国内公募

产品能够做到20年复合收益率超过15%的同

样是屈指可数。 所谓世界第八大奇迹复利的

魅力在这个行业被淋漓尽致的展现， 这样极

具挑战的“游戏终点” 深深的吸引着我。

其次， 用边界思维圈定自己的投资范

围。 一方面是选股边界。 我们投资小组的负

责人经常形象地比喻说做好投资， 一定要

选对鱼塘，要去大鱼数量多的地方去打鱼，

你的胜算才能高。 但是投资的世界是充满

诱惑的，要做到心无旁骛，专注在自己熟悉

的一亩三分地，就需要足够的定力。 另一方

面是圈定自己的赚钱模式。 笔者深知自己

的优势在逻辑思维， 劣势是投资阅历还不

够， 因此更适合在熟悉的行业做深度研究

并长期持股。 前辈们经常告诉年轻基金经

理一定要认清自己的能力边界， 不要过快

的扩展这个边界， 投资世界的学费往往都

是很昂贵的。 这种失败大多数都体现在历

史净值的表现当中， 因此尽早定位自己的

赚钱模式， 清楚了解自己最擅长赚哪种风

格的钱，对自己和对基民都是有益的。

第三，用边界思维选定投资周期。 1个月

或者36个月的持股周期对于基金经理的投资

能力有着完全不同的两个极端要求。 幸运的

是， 笔者在做基金经理助理期间就从公司前

辈们身上看到了这两种模式的差异， 并根据

自己的特点在管理基金的第一天就坚定了长

期持股的投资风格。 这要求我站在3-5年的

时间周期去判断企业的业绩增速， 基金的换

手率会比较低， 平均持股周期会随着基金的

存续期越来越长， 找到一个不用卖掉的公司

并且伴随他一起成长， 我也正在享受这样的

过程。

第四，用边界思维探究博弈。 我们投资

的对象是企业，企业的背后则是企业家和团

队，股票交易的玩家是投资人，只要有人就

会涉及博弈。我非常喜欢用斐波那契数列去

形容博弈的决策行为，就是在今时今日这个

投资决策时间点， 在2、3、5、8、13…一系列

相互影响的数字中找到影响这次投资决策

最重要的那张数字牌，然后准确判断这张牌

的背后是“+” 还是“-” ，这样你就能知道

此时该加仓还是清仓。 复盘投资历史，其实

十倍牛股我们每个人都认识，但是实打实赚

到手的投资人屈指可数，因为在这个牛股形

成的漫长道路上，太多人在博弈选择中被淘

汰了。

最后， 心态的边界可能会决定自己的投

资高度。投资是一门需要修身养性的学问。基

金净值会伴随着基金经理职业生涯的每一

天， 而基金经理每天的工作和生活又都紧密

联系在一起。贝佐斯说，从今天企业的样子能

看到三年前企业家的努力， 同理今天基金经

理的生活状态一定会影响到未来基金净值的

表现。 要想在这样密集公开的基金业绩考核

环境中保持一颗平常心， 我们每一位基金经

理可能都需要找到自己的静心法则。

拥抱核心资产 看好五大“赛道”

□广发科技动力基金经理 李耀柱

一场突如其来的新冠疫情， 改变了很多

人的工作、生活习惯，也对社会经济结构带来

潜移默化的影响， 需要我们重新审视自己的

投资框架。 笔者认为，从基本面角度来看，国

内经济将会继续复苏； 全球新冠疫情继续蔓

延，但是已经有较大改善，多数国家和地区陆

续“重启” 经济活动。 从货币层面来看，全球

主要经济体都不同程度地推出了相应的货币

政策。在流动性宽松的背景下，全球优质资产

的估值得到抬升。展望下半年，投资主线依然

是拥抱中国核心资产，在互联网、大消费、大

科技、医药、高端制造等领域，将更容易选到

优秀的公司。

拥抱中国最优秀的上市公司

当前全球经济已经重启， 可能由于新冠

疫情的反复， 经济缓慢复苏过程中也会伴有

波折。 新冠疫情并未像我们预期的那么快结

束， 中长期化将是我们未来在投资过程中要

考虑的重要因素之一。

在全球流动性释放过程中， 投资者对有

稳定现金流、 长期增长预期确定的上市公司

的投资需求显得更加强烈， 优质资产估值扩

张的可能性比其他资产高很多。 即导致的结

果是投资者对优质公司的估值容忍度会更

高， 投资者更加关注优质公司增长的长期性

和可持续性。

因此，在笔者看来，下半年重点投资机

会是拥抱中国核心资产，拥抱中国最优秀的

上市公司，这也是未来的长期主题。 从这个

角度来看，优质公司的结构性行情可能比我

们想象中更长。 从资本市场来看，今年以来

香港市场表现弱于A股，下半年或有较好的

投资机遇。

从绝对估值来看， 目前香港上市公司的

绝对估值处在较低位置，性价比较高。从企业

盈利周期来看，80%的港股都是中国内地的

上市公司， 这些上市公司的盈利周期跟中国

经济周期相吻合。 随着下半年中国经济稳步

复苏，香港企业盈利也有可能稳步增长，未来

将带动香港市场估值的稳步抬升。 从资金面

来看，3月份以来， 南向资金不断增加配置港

股，不仅如此，海外资金也在买入港股，港币

汇率达到2016年的高位。

我们从港股通资金流入结构来看， 较多

资金流入信息技术板块。一方面，受新冠疫情

影响， 线上化的持续使得中国互联网优质龙

头公司的估值出现大幅提升。另一方面，无论

从规模效应还是成本优势来看， 中国互联网

具有较好的发展优势， 中国互联网行业的商

业价值会持续提升。 从更长周期的产业趋势

来看，这一轮新经济的崛起与2016年的经济

复苏有很大不同。 2016年是经济复苏带来香

港周期成长股估值修复的机会， 而这一轮是

中国产业升级导致的新经济崛起， 这轮产业

升级蕴含的机会更大。港股市场中以互联网、

生物药和新消费等公司为代表的成长股，迎

来中长期投资机遇。

资本市场的现实情况也印证了这一点，

今年虽然恒生指数下跌， 但很多港股创出历

史新高，这就是香港市场的结构性机会。由于

新冠疫情和流动性宽松， 在整体指数没有明

显机会的情况下， 结构性机会的演绎显得更

加精彩。宏观经济复苏缓慢，但新经济下涌现

的优秀的商业模式和优秀公司， 他们的生命

力比很多传统公司更强，走得更远。在这个过

程中，优秀公司会显得更有机会。

线上化趋势或长期存在

叠加新冠疫情的影响因素， 线上化发

展可能会持续更长时间，进入5G投资元年

之后，未来万物互联，互联网渗透率会进一

步提升。 就港股而言，中概股二次上市会给

香港科技股带来新的投资机会， 为资本市

场提供更多优质的、成长性好的公司。如果

说2016年是香港市场的小牛市，那么，今年

很可能是香港新一轮牛市的起点， 核心原

因是中国的科技股牛市将随着中概股二次

回归而掀起一波新的浪潮。 无论是估值还

是盈利增长的确定性， 都凸显了好公司的

价值。

从中长期赛道来看，互联网、大消费、大

科技、医药、高端制造这5个行业均有不错的

机会。 其中， 互联网化将是一个长期投资主

题。线上化趋势可能会长期存在，这会导致人

们生活方式的变化，包括线上购物、外卖等。

除此之外，移动办公、在线办公也带来软件产

业的投资机会，软件云化是长期趋势。由互联

网化进一步引申，对服务器、云、网络的需求

也会大幅提升，互联网产业在软件、硬件方面

都会有投资机会。

此外， 中国在科技领域最大的优势是工

程师红利， 工程师红利还会体现在高端制造

方面，例如新能源车、半导体设计公司、生物

医药公司。 中国的工程师红利会在未来几年

继续大放异彩。

知行合一 恪守边界

□华宝基金研究部总经理、

华宝先进成长混合基金经理 曾豪

犹记得数年前， 笔者曾悉心拜读阳明先生之

《传习录》，对“知行合一” 首肯心折。“圣学只一个

功夫，知行不可分作两事” 。 念发动处，便是知的全

体，也是行的全体。知行合一，修炼的是我们的内心，

于投资而言亦是至上法门。

从事金融投资近十载，对于研究已颇有心得，经

历丰富之余，也略有小成；对于投资，笔者仍感初学

乍练，前路漫漫。 不过，研究与投资亦相通，唯记“知

行合一” 。

从事卖方研究时，至今仍令我津津乐道的，是对

某些行业或公司分析框架的顿悟， 看透股价内在变

化之机理，并以此为生，精于此道。 笔者所独创的一

些研究框架，因为有效且好用，现在依然被很多卖方

同仁承袭至今。 所以，在卖方研究上，我竭尽所能去

“知行合一” ，依照我的框架，按图索骥，寻求研究的

真正价值，且卓有成效。

投资是一门复杂且有艺术感的工作， 难度比研

究大，但更要知行合一。 投资与研究最大的不同，就

是对心态的磨练。从研究角度来看，我们可以在未来

三五年看好一个公司，无论期间股价如何波动，只要

方向看对了，研究就是成功的。 但从投资角度，价格

往往会偏离甚至严重背离公司的内在价值。 如果这

个公司未来三年股价涨十倍， 但如果在刚建完仓后

股价就暴跌50%， 投资者是否还能够坚守自己的初

心，做到知行合一？ 实际上是非常困难的。 所以投资

就是一场修行，最重要的是修心。

尤其是面对过去几年波动率骤升的市场， 更为

考验投资管理能力， 知行不合一之投资者往往会亏

损累累。 如何在投资上做到知行合一？ 同样，我们也

需要基于自我能力边界搭建适合自己的投资理念与

投研框架，这个需要在实战中不断摸索与总结，需要

我们发自内心地认可并坚持。 经常听到 “知易行

难” ，其实此言差矣。 “知” 与“行” 一定是合一的，

此乃阳明先生“知行合一” 之正解，能够“行” 才算

得上为“知” ，不能“行” 说明还未必“知” 。

随着投资经历的不断演绎， 笔者也在不断认识

自我，对自己的理解也更接近于“真我” 。 我是一个

选股型选手，根据Barra分析，所管理的基金相对于

市场的超额收益中，有90%来自于选股。选股胜算较

高， 也是基于我的投资理念之一———信仰拥有核心

竞争力的景气行业龙头。 虽然目前主要投资二级市

场，但笔者更希望自己运用产业思维的一级PE模式

去购买一家企业的股权， 进而分享它在逐渐成长的

过程中所带来的回报。 笔者第二条投资理念是严控

回撤。 毕竟我所管理的公募基金主要是普通投资者

的血汗钱，替这个广泛的群体做投资，我相信投资理

念之最优解应该是稳健增长。 通过行业分散而个股

集中的模式能够有效降低行业相关性， 组合波动率

亦会显著下降；结合自创的择时模型，能够有效控制

组合的回撤。 始终把持有人利益放在第一位。

对于投研框架的搭建， 笔者亦逐渐形成适合自

己的“四维” 模型，主要是从ROE、行业景气度、公司

核心竞争力以及估值这四个维度进行投资组合构

建。当然，这个投研框架是动态的，要与时俱进，不断

调整与完善。只有我们内心真正认可的投研框架，才

会让我们在投资中尽量少犯错误， 追求持续的正回

报，知行合一。

对于投资，笔者的另一个感悟就是要恪守边界。

我们的家庭环境、教育背景、职业路径、人脉资源迥

异造就了每个人不同的能力边界。 投资之所以是一

门艺术， 就是面对的不确定性太多， 外界的诱惑太

大，看似到处充满了机会，殊不知绝大多数是万劫不

复的深渊。所以投资就是一个概率游戏，提高命中率

方能战胜市场。对于如何提高命中率，笔者的理解就

是要恪守自己的能力边界，去做有把握的投资。


